
Entrevista con el Prof. D. Javier Teijeira

El Dr. Teijeira lleva en Pamplona más de 40 años pe-
ro conserva el acento gallego casi incontaminado.
Ha trabajado mucho como profesor, como investiga-
dor y, sobre todo, como director del Servicio de
Electrofisiología de la Clínica Universitaria, pero tan-
to trabajo más que envejecerle le ha mantenido jo-
ven, pues a punto de cumplir 90 años, mantiene su
gallarda figura y una, casi permanente, sonrisa.
El Profesor Teijeira ha sido otra de las incorporacio-
nes a nuestra Facultad que hay que atribuir a D. Juan
Jiménez Vargas. Cuando D. Juan invitó al Prof. Teijei-
ra a venir a esta Universidad e incorporarse  al claustro
de Medicina, Javier no lo dudó: dejó su querida Gali-
cia, no le importó abandonar su excelente situación
profesional en Santiago de Compostela y con Aurita y
su numerosa familia se vino a Pamplona el año 1959.
Cuando comunicó a sus amigos el propósito de ve-
nirse, no recibió muchos ánimos, en primer lugar
porque se alejaba un magnífico compañero y, des-
pués, porque no veían nada claro el futuro de esta
Universidad. Uno de sus amigos, catedrático de Me-
dicina, le dijo: no vayas, esa Facultad se cierra en
unos meses, ahora es impensable una Facultad de
Medicina fuera del ámbito estatal.
• Javier, a pesar de que tus amigos no te anima-

ron a venir a Pamplona ¿qué fue lo que te mo-
vió a tomar esa resolución? El año 59, cuando
tú llegaste, todavía era una Escuela de Medi-
cina y casi no tenía nada.
El motivo principal y casi único fue la confianza que
me inspiraba una obra promovida y alentada por el
hoy ya santo y entonces  primer gran canciller Jose-
maría Escrivá de Balaguer. Me acuerdo que   D. Car-
los Jiménez Díaz, en una visita a nuestra Facultad en
1966, dijo: esta es la mejor Facultad de Medicina de
España. Alguno de los presentes añadió: descontan-
do la Clínica de la Concepción (obra de D. Carlos), a
lo que D. Carlos respondió: esta Facultad y la Clíni-
ca Universitaria permanecerán y la Concepción,
cuando yo muera, no sé qué será de ella.
Me atraía, por otra parte, el hecho de comenzar a
desarrollar el Servicio de Electrofisiología Clínica y
encontrar un ambiente propicio para la investiga-
ción.

• Y enseguida aparecieron publicados los pri-
meros trabajos realizados en Pamplona ¿no es
verdad?.
En efecto, D. Juan tenía en Barcelona uno de los
primeros electroencefalógrafos importados en Es-
paña y, ahora, veía la posibilidad de continuar con-
migo trabajos que ya tenía planteados. En este
sentido nos resultaron muy útiles el atlas de cere-
bro de gato del Prof. Reinoso y el aparato de este-
reotaxis que tú, Luis Mª, utilizabas.

• Para el trabajo experimental empleabais sobre
todo gatos, pero también algún perro, ¿parti-
cipaste en la tragicomedia del perro del Prof.
Oscar Gortari?
Oscar, cuando venía a su clase de Ginecología, se
traía un magnífico perro y lo dejaba suelto dentro
del recinto de la Facultad. Un día, Esteban Ayanz,
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El Dr. Javier Teijeira, en una foto de 1972
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el mozo de laboratorio de D. Juan, lo vio y, no sa-
biendo que era del Prof Gortari, se hizo con él. Se
lo presentó a D. Juan, que también desconocía su
origen, y al verlo tan limpio y del tamaño adecua-
do para el experimento que iba a realizar, le en-
cargó a Esteban que lo llevara al quirófano y lo
preparara para operarlo. Cuando Oscar, terminada
su clase, quiso recoger el perro no pudo dar con él
y, lo que menos sospechó es que ya estaba en la
mesa de operaciones. Bastante tiempo después,
pudo ponerse en claro lo sucedido.

• Por los años 50, cuando tú, Javier, llegaste a
Pamplona, la electroencefalografía en España
contaba con muy pocos especialistas por lo
que tú fuiste, en buena parte, uno de los pio-
neros y maestro de pioneros.
El Prof. Jiménez Vargas me propuso organizar un
curso de verano sobre electroencefalografía, de un
mes de duración y para un número limitado de
médicos. El curso tuvo éxito y se repitió en años
sucesivos, teniendo que aumentar el número de
admisiones dada la creciente demanda. Por estos
cursos pasaron una buena parte de los que des-
pués han sido directores de los servicios de elec-
trofisiología en  distintos hospitales españoles.

• Para toda esa amplia labor clínica y experi-
mental ¿contaste con buenos colaboradores?
Afortunadamente he tenido siempre excelentes co-
laboradores y sería largo citar a todos por lo que me
limito a mencionar al primero y al último. El prime-
ro fue Germán Sierra, que al cabo de unos años ob-
tuvo cátedra de Fisiología en Santiago y el último ha
sido Julio Artieda, actual director del Servicio de
Electrofisiología en la Clínica Universitaria.

• Entre los múltiples EEG e informes que has
hecho en tu dilatada vida profesional ¿has rea-
lizado alguno de especial significación para
ti?
Tuve la suerte de hacer un EEG al fundador de la
Universidad, San Josemaría. En una de las revisio-
nes que le hicieron en la Clínica Universitaria, so-
licitaron un EEG. Como puedes suponer, preparé
todo con gran cuidado y, como suele suceder en
estas ocasiones, en vez de salir  a la perfección, al
poco de comenzar el trazado se bloqueó el sistema
y perdimos unos minutos hasta que volvió a fun-
cionar. Al hacer el informe del trazado me sor-
prendió la semejanza que presentaba con los que
en otras ocasiones había hecho a hombres de em-
presa (curiosamente es un trazado característico).
Se lo dije a San Josemaría y, aunque entonces no
me comentó nada, sé que en alguna tertulia en to-
no jocoso comentó que tenía una actividad cere-
bral de empresario.

• Javier, tu trabajo en la Facultad de Medicina
no se ha limitado a la Electrofisiología. Du-
rante bastantes años has sido profesor de Bio-
estadística.
En efecto, fui el primer profesor de Bioestadística
en nuestra Facultad que, por otra parte, ha sido
pionera en introducir esta asignatura en su curri-
culum. Oficialmente la inclusión de la Bioestadís-
tica en los estudios de Medicina ha sido bastante
posterior.

• Los alumnos ¿seguían con interés una asigna-
tura matemática ?
Yo procuraba que no fuera una estadística como
la que estudian los de Matemáticas y, a la hora de
poner ejemplos, siempre procuraba que tuvieran
relación con la Medicina. Por los resultados puedo
decir que la estudiaban a gusto.

• (La excelente base matemática del Prof. Tei-
jeira no sólo ha sido aprovechado por los
alumnos sino también por profesores: cuando
teníamos dudas al aplicar el análisis estadísti-
co a nuestros resultados experimentales, re-
curríamos a Javier, que siempre nos atendía
con su proverbial amabilidad).

• Otro de tus servicios a la Facultad de Medici-
na ha sido la participación como vicedecano
en la labor de gobierno.
Fui vicedecano del año 1966  a 1971. Los recuer-
do como unos años de expansión de la Universi-
dad y, en especial, de nuestra Facultad: se cons-
truyó la segunda fase de la clínica, que permitió
pasar de las 20 camas a las 200, el edificio de Cien-
cias (el hexágono) y, por otra parte,  aumentó no-
tablemente el número de profesores y alumnos.El Dr. Javier Teijeira haciendo un EEG, año 1965
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En relación con la construcción del hexágono
ocurrió esta anécdota. Se iba a comenzar a excavar
cuando llegó un  oficio de la Diputación al encar-
gado de obras, en el que comunicaban que se
debían suspender las obras (por lo visto, el límite
del futuro edificio que miraba a la carretera de Es-
tella quedaba muy próximo al muro de conten-
ción). El  encargado, al no encontrar al decano, me
lo comunicó a mí y yo a al vicerrector D. Ismael
Sánchez Bella. Éste, sin perder la calma, me dijo:
no te preocupes, díselo al Sr. Troncoso, Director
de la Hacienda Foral y él te indicará qué es lo que
se debe hacer. El Sr. Troncoso me recibió en el ac-
to, pidió a la oficina correspondiente los papeles
relativos a la obra, los examinó, vio que todo esta-
ba en regla y que bastaba con correr unos metros
el borde sur del edificio. Al día siguiente se per-

sonó con un ayudante de Obras, provisto de ins-
trumentos topográficos, trazaron donde debía ir el
límite y así, con la ayuda del Sr. Troncoso, en un
día se solucionó lo que ordinariamente hubiera
costado meses ¡y el edificio lo necesitábamos co-
mo agua en mayo!

D. Javier, con más de 40 años en Pamplona, como
decía al principio, aunque no haya perdido su acento
gallego, se considera  pamplonés: aquí han estudiado
sus hijos y aunque algunos están lejos (Canadá, Gua-
temala), aquí en Pamplona permanecen varios y, en-
tre ellos, Rafael, que como profesor de Medicina Le-
gal, mantiene la presencia Teijeira en nuestra
Facultad.   

Luis Mª Gonzalo Sanz
Prof. honorario de Anatomía. Universidad de Navarra

Paso de Ecuador de la 46 promoción 
de medicina

El pasado día 5 de abril se celebró el paso de Ecuador
de los alumnos de 3º de Medicina, correspondiente a
la 46 promoción, en el Polideportivo de la Universi-
dad. Actuó como padrino de promoción el Profesor
Santiago Santidrián. Los dos representantes de los
alumnos, en su discurso, esbozaron recuerdos de
esos tres primeros años de vida universitaria: "un
punto intermedio en nuestra andadura por la carrera
de Medicina, pero  también supone, en sí mismo, la

culminación de un largo camino de trabajo y prepara-
ción" y en "un año académico muy especial, pues
siempre será recordado por la Canonización del fun-
dador de la Universidad, San Josemaría  Escrivá de
Balaguer, gracias a cuya labor nos estamos hoy for-
mando como buenos médicos".
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La Gran Cruz de Alfonso X el Sabio 
para el Profesor Esteban Santiago

El Consejo de Ministros, en su reunión del pasado 25
de abril, concedió la Gran Cruz de Alfonso X el Sa-
bio al profesor Esteban Santiago, catedrático de Bio-
química, recientemente jubilado. Desde 1962, fecha
en la que regresó de los EEUU, hasta su jubilación
(excepto un breve periodo de 1968 a 1970) ha sido
profesor de esta asignatura en nuestra Facultad. Por
sus clases han pasado más de cinco mil alumnos y
junto a él se ha formado un buen grupo de bioquími-
cos, de los cuales 7 han conseguido cátedra. Junto a la
labor docente ha desarrollado un intenso trabajo de
investigación, reflejado en trabajos publicados en re-
vistas de impacto de su especialidad.
En la misma reunión del Consejo de Ministros, tam-
bién le fue concedida la Gran Medalla de Alfonso X
el Sabio al profesor José Mª Macarulla, que de 1955 a
1971 fue profesor de Bioquímica en nuestra Facultad
y, a partir de esa fecha, ha continuado como profesor
asociado. En la actualidad es catedrático de Bioquí-
mica en la Universidad del País Vasco.                

Investidura de nuevos doctores

El pasado día 8 de mayo tuvo lugar en el aula magna
del Edificio Central de la Universidad, la investidura
de nuevos doctores (este año han obtenido este títu-
lo 190 licenciados, de los cuales 30 son médicos) que
se hizo coincidir con la imposición de la Gran Cruz
de Alfonso X el Sabio al Profesor Esteban Santiago.
En ese acto estuvieron presentes algunos de los nue-
vos doctores en Medicina: 

Adrián Cano Prous
Luis Enrique Echarte Alonso
Iñigo Fernández Andrés
Emilio García Quetglas
María Luisa González Pérez
María Teresa Herráiz Bayod
Ramón Lecumberri Villamediana
Iñigo López Cenarruzabeitia
Rosa Meiriño Seoane
Luis Javier Pina Insausti
Jorge Pla Vidal
Luis Manuel Sádaba Echarri
Francisco Javier Schlatter Navarro
Emilie Schlumberger
César Soutullo Esperón
Gemma Rosa Toledo Santana
José Javier Varo Cenarruzabeitia
Ana Elena Villafranca Iturre
Este evento estuvo presidido por la Ministra de Edu-
cación, Pilar del Castillo. Resultó un acto, a la vez que
solemne, entrañable. La ministra, en su discurso,
señaló que constituía para ella un gran honor estar en
la Universidad de Navarra, en primer lugar, por par-
ticipar en uno de los actos conmemorativos del 50
aniversario de su fundación y, en segundo lugar, por
tratarse de un acto académico que permite celebrar la
generación y transmisión de conocimientos, funcio-
nes básicas de la Universidad. Destacó que esta Uni-
versidad ha adquirido una personalidad propia, una
de cuyas características es el afán constante por lograr
que la investigación, investigación de excelencia, se
encuentre en el corazón de la vida y del espíritu uni-
versitarios.
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Presentado el libro del cincuentenario
del centro académico

"He seleccionado las 670 fotografías que lleva el libro
de entre más de 200.000. Habrá fallos en la selección,
personas que deberían aparecer y no están pero, cla-
ro, incluir a todos era materialmente imposible. Para
que cupieran harían falta varios tomos como éste".
José Antonio Vidal-Quadras presentó el libro 50
años de la Universidad de Navarra, que repasa en
imágenes la historia del campus pamplonés.
"Para mí fue un auténtico privilegio recibir el encargo
de preparar este libro, y estoy enormemente agrade-
cido. Pero yo no soy el autor. Los primeros autores
son los fotógrafos, cuyas imágenes aparecen en las
275 páginas del libro. Y otra autora es Mari Carmen
Salvador, que trabaja en el Archivo Fotográfico del
departamento de Comunicación Institucional de la
Universidad", señaló durante la presentación en la
que también intervino el rector, José Mª Bastero.
José Antonio Vidal-Quadras explicó que comenzó
por el "rastreo del archivo que hay en el sótano del
edificio Central, donde se guarda lo más antiguo. Allí
estuve semanas viendo contactos, álbumes y cajas
con copias".
"Lo he pasado muy bien", aseguró. "Me objetaron
que había en el libro cierto desequilibrio entre facul-

tades, escuelas e institu-
tos, que salía mucho de
Periodismo y de la Clí-
nica Universitaria, en
detrimento de los
demás. Conste que ya
noté que se me iba la
mano con mi Facultad,
y suprimí cantidad de
fotos. Me decía a mí
mismo: en el 2008 se
celebrarán los 50 años
de la Facultad y entonces nos desquitaremos".
Según destacó, "seguro que hay fallos en los textos:
probablemente fechas equivocadas o nombres mal
escritos. Pero me tranquiliza mucho pensar que el
conjunto de la Universidad es tan rico e interesante
que esa calidad global se refleja en el libro, se impo-
ne por sí misma y tapa mis errores o los disimula. El
paisaje resulta muy bonito, aunque haya árboles mal
pintados".

"Fotos entrañables que reflejan el trato
humano en el quehacer diario"

Por su parte, el rector, José Mª Bastero, declaró que
el libro contiene "fotos entrañables que reflejan el

trato humano en el quehacer dia-
rio de la Universidad. Se hace
partícipe al lector de cómo se
han plasmado los ideales acadé-
micos del fundador, San Jose-
maría Escrivá".
A su juicio, se trata de "un libro
manejable, atractivo y de calidad
literaria, con una redacción ágil y
amable de los textos. El profesor
Vidal-Quadras ha puesto en él su
profesionalidad periodística y,
sobre todo, su afecto por esta
Universidad".

670 imágenes que repasan la historia
de la Universidad de Navarra



De los 154 graduados que hicieron el
examen han aprobado 145, un 9% más
que el año pasado

El 94% de los licenciados de la última promoción
de la Facultad de Medicina de la Universidad de Na-
varra que se presentaron a la convocatoria MIR
(Médico Interno Residente) 2002 ha obtenido plaza.
De los 154 graduados que hicieron el examen, apro-
baron 145, un 9% más que en la convocatoria 2001.
Casi 10.000 licenciados en Medicina de toda España
se presentaron este año a las pruebas para optar a
una de las 5.393 plazas ofertadas. De los alumnos de
la Universidad de Navarra que han conseguido pla-
za, el 68% se encuentra en un puesto inferior a
2.000, lo que les va a permitir elegir especialidad a
partir del 8 de mayo. 
Según la decana de la Facultad de Medicina, Mª Pi-
lar Civeira, "los buenos resultados del MIR de alum-
nos de la Universidad de Navarra en los últimos
años se deben, entre otros factores, a la reforma de
los planes de estudios". En su opinión, "esta refor-
ma también ha supuesto una mejora en la forma-
ción práctica de nuestros licenciados en Medicina y
un enriquecimiento en su educación cultural y hu-
manística al poder acceder a asignaturas de otras ca-
rreras". 

Otras salidas

Tan sólo ocho licenciados de la última promoción
de Medicina de la Universidad de Navarra no se
presentaron a la convocatoria MIR 2002. Estos op-
taron por otras salidas profesionales: "Unos se deci-
den por la investigación y otros salen al extranjero
para especializarse en un país de la Unión Europea,
sobre todo en aquellos donde hay necesidad de mé-
dicos como Irlanda y Reino Unido", explicó Mª Pi-
lar Civeira. Asimismo, concluyó que "prácticamente
la totalidad de los alumnos tienen posibilidad de in-
corporarse al mercado laboral después de terminar
los estudios".

El 94% de los licenciados 
de la Universidad de 
Navarra que se presentaron 
al MIR obtiene plaza
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